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约翰福音解经讲道

耶稣哭了 约 11：28-44
各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：自古以来，家庭发生变故所产生的痛苦总是令人刻

骨铭心的。我自己本身也亲身经历过，那就是我的四叔到河里洗澡时掉水里淹死了。虽然那时我还是在读

初中，离现在已经将近二十年了，但一想起此事，那种一听到噩耗的痛苦情形仍是历历在目，全家人都陷

入极大的痛苦中……。而现在我们从约 11：中看到，在伯大尼也有一个家庭发生了变故，他们家中的弟弟
拉撒路得重病而死，我们可以想象这个家庭中其他成员的痛苦、挣扎。今天我们看的经文完成了此章第一

节开始所叙述的故事，基督叫拉撒路从死里复活了！这给这个家庭带来的是何等大的喜乐！确实，任何时

候任何人，只要他的心中有基督，即使在最痛苦的时候，也可因基督而高兴欢喜。因为基督我们的主是何

等地有恩典、有怜悯。祂随时都在不断地施行祂的安慰和拯救！下面我们就具体来看经文：

一、人的痛苦（28-32）
28-29 马大说了这话，就回去暗暗地叫她妹子马利亚说：“夫子来了，叫你。”马利亚听见了，

就急忙起来，到耶稣那里去。

1、基督依然在村子外面，这也许是马大的请求，免得祂走进如此庞大的人群中，她担心有危险，因
为基督最近刚刚从死亡线上“逃离”出来。为了不使基督到来的消息广泛被传播，她悄悄告诉她的妹子马

利亚。

2、马大来到马利亚那里，无疑的是主耶稣差她去的，她对马利亚说：“夫子来了，叫你”，这句话就
非常清楚表明了。我们相信，如果不是真的话，马大不会那样说。所有马大和主耶稣之间的谈话显然没有

全部被记载下来。当主对她说出那句伟大的话“我就是复活，我就是生命”之后，基督要马大去叫她妹子

马利亚。马大到了那里，暗暗地对她说话，显然是希望她能悄悄去见主耶稣，而不叫别人注意到。

3、“夫子来了”这里的“夫子”一词说明了那些敬虔的妇人是如何敬重基督的。尽管她们到如今所得
着的益处不多（因为迟钝、小信），也许她们可以得着更多；但她们依然完全向祂委身，做祂的门徒。我

们从马利亚急忙起来去见主，也可知她极其敬重主耶稣。

30-31 那时，耶稣还没有进村子，仍在马大迎接他的地方。那些同马利亚在家里安慰她的犹

太人，见她急忙起来出去，就跟着她，以为她要往坟墓那里去哭。

1、主叫马大回家叫马利亚，还有另外一个目的，即：让犹太人成为这神迹的见证人。但这是出于神
的旨意，犹太人本身却不明白。

2、犹太人以为马利亚是要去坟墓哭。人要使自己更悲痛时，普遍都会这么做，这是一个很普通的社
会弊病。当人失去自己的亲人时，都千方百计地使自己更悲痛；而安慰的人在这种时候要注意，不要使自

己所作的是帮倒忙。犹太人见马利亚急忙起来出去，只是跟着她，他们以为马利亚要往坟墓去哭，事实上

这时正确的做法是拦阻她，免得她见到坟墓更悲伤。然而他们不敢用这种看似无情的方法。我们今天当注

意，那些对朋友过度悲伤的情感太温和的人，是不能起到真正的安慰作用的。遗憾的是这样的事情常常发

生，在基督徒中也是如此，这显明了我们的情感还没有很好的归正！

32 马利亚到了耶稣那里，看见他，就俯伏在他脚前，说：“主啊，你若早在这里，我兄弟必

不死。”

马利亚在此的表现和先前的马大一样，一开始就对基督诉苦，凭感觉而不凭信心。她如此说话，并没

有让信心来掌管自己的感情，而是让感情占了上风；她也太看重基督身体的临在，因为基督的权能充满了

天地，不应该被限于祂身体的临在。

二、与人同哭的主（33-38）
33-35 耶稣看见她哭，并看见与她同来的犹太人也哭，就心里悲叹，又甚忧愁，便说：“你

们把他安放在哪里？”他们回答说：“请主来看。”耶稣哭了。
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1、若基督不是被他们的眼泪所感动，祂就会不动声色。但祂愿意俯就那些哀伤的人，与他们同哭，
显出祂满有怜悯。

2、作者说基督看到马利亚和同行的人哭，他就是告诉我们基督为什么哭。但我们也有理由相信基督
在思想更大的事，即：全人类的悲惨境遇。祂清楚知道自己从父所受的命令是什么，也知道自己为什么被

差到世上来，即：救我们（所有选民）脱离一切灾难。事实上祂一直都是这么行的，现在祂要表明自己是

诚挚而热心地成就这一切，祂将要使拉撒路复活。而在祂施行拯救和帮助之前，祂心里悲叹，极其悲痛地

哭泣，祂表明自己为我们的痛苦深感伤恸，就好像祂自己在经历一样。

3、但神的儿子怎么会悲叹和忧愁呢？奥古斯丁认为，作者说祂甚忧愁是因为别人都是被自己的感情
所驱使，感情占据了统治地位，就使人感到忧愁。因此，他认为这句话的意思是：基督本来可以很平静，

不受任何情绪的侵扰，却愿意感受悲叹和忧愁。但加尔文认为：神的儿子披上我们的血肉之体，也自愿披

上人类的情感，所以除了罪以外，祂就与祂的众兄弟没有什么不同的。这样，当我们说，祂在情感方面与

我们一样是因为祂愿意俯就我们时，这丝毫无损于基督的荣耀。另外，由于祂从一开始就如此顺服，我们

不能认为祂没有那些情感，正是在这一点上，祂表明自己是我们的弟兄，为叫我们确信，我们有一位中保，

祂愿意宽恕我们的软弱，并乐意帮助那些软弱的人，祂自己也经历过这些软弱，只是祂从没有犯罪！

4、有人反对说，人的情感是有罪的，因此不能说神的儿子像我们一样有情感，基督完全有别于我们。
但我们要明白，我们的情感有罪，是因为它们没有约束，没有限制；而基督的情感是顺服于神的，是完全

无罪的。

5、人的情感是有罪的、堕落的，其中有两个原因：首先，因为他们的情感是出于冲动，也没有以准
确的节制之法则来约束自己；其次，因为他们的情感都不是出自合宜的原因，或至少，没有导向合乎正道

的后果。没有一个人的喜乐或忧伤是足够但又不过多的，而基督的情感是从来没有越过正确的界限的，祂

没有任何情感是不合宜的，它们都是建立在理性和纯正的判断上。

6、我们在此要区分人被造之初的本性和堕落的本性：前者是被神所造的，后者是受罪玷污的。当神
造人时，祂将情感放在他们里面，但那时的情感是服从理性的，而堕落的本性中情感却泛滥，理性受罪玷

污变为无知，所以堕落的人性中是情欲作王。

7、基督披戴了人类的情感，但它们丝毫没有紊乱。一个依从肉体情欲的人是不顺服神的，是不服也
是不能服【罗 8：7】。基督的情感的确感到忧愁，并且心里被强烈搅动，但同时，祂却是顺服在父的旨意
之下。总之，我们若将祂的情感与我们的情感作比较，那么两者之间的不同，就如纯净、清澈、缓流的水

与浑浊、污秽的水沫一样截然有别！由于原罪，我们的情感中充满了悖逆，但当我们重生之后，基督做我

们的首领，我们跟随祂，祂就将我们带进顺服之中。

36-37 犹太人就说：“你看他爱这人是何等恳切。”其中有人说：“他既然开了瞎子的眼睛，

岂不能叫这人不死吗？”

这些犹太人大部分虽然不是敌视基督的，因为他们是拉撒路的朋友，他们为拉撒路哭泣，他们也尊重

主耶稣对拉撒路的爱，但他们对基督认识不清，更有甚者，内中也有人讽刺基督的【37“他既然开了瞎子
的眼睛，岂不能叫这人不死吗？”】，这就显明他们大都还是瞎眼的。

38 耶稣又心里悲叹，来到坟墓前；那坟墓是个洞，有一块石头挡着。

1、主耶稣为什么又“心里悲叹”呢？刘焕俊牧师说：这是因为有人又讥笑耶稣【37】，所以祂又心里
悲叹吗？不是。耶稣不是那样的懦夫，耶稣所注意的是人所犯的罪之结局。当主耶稣靠近拉撒路的坟墓时，

祂对罪的权柄有说不出来的义愤，这义愤就是祂的悲叹。加尔文说：主耶稣来到坟墓不是要观看，乃是要

征服在祂眼前的暴君——死亡！

2、“那坟墓是个洞，有一块石头挡着”当时的坟墓是靠山所挖出的洞，把尸体放里面，而且里面空间
很大，甚至是一家人、一个家族都可以放的，外面用大石头来堵着。

三、满有恩慈和大能的主（39-44）
39 耶稣说：“你们把石头挪开！”那死人的姐姐马大对他说：“主啊，他现在必是臭了，因为
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他死了已经四天了。”

1、基督的权能远超过马大所认识的。马大对基督的拦阻之恶行根源于她以肉体的理解力来揣度上帝
那极大的、无法测度的权能。腐烂和刺鼻的气味令人明白生命早已不可能存在，马大推断说这已经是无可

救药。当我们里面充满了愚蠢的想法时，就将上帝从我们里面驱逐出去（若我们被容许如此说），所以祂

不能在我们里面完成祂自己的工作。

2、毫无疑问，拉撒路可以不再躺在坟墓里，但这不是马大的功劳，因为她剥夺了他得生命的盼望，
同时还要拦阻基督叫他复活，这是因为马大信心软弱。

3、在很多事上我们都心烦意乱，无力战胜自己。当我们向神伸手寻求帮助时，又用另一只手拒绝了
神所赐的帮助——当它临到我们时。的确，马大说：“我知道祢无论向神求什么，神也必赐给你。”这样说

并没有错，但糊涂的信心没有任何益处，除非当我们面临实际情况时，能将它（信心）付诸行动。

4、在马大身上我们也看到，即使是最出色的信徒，信心也会带来不同的果效。她是第一个来见基督
的，这极大地显明了她的敬虔；然而她依然给基督徒增很多麻烦。若要神的恩典临到我们，我们就要知道，

祂的权能超过我们所想的；若神所赐的应许不能叫我们相信，当祂第二次或第三次向我们证实时，至少我

们要像马大一样表示默认【参 40-41当基督继续吩咐时，马大没有进行反驳了，而是选择了默认、顺服】。
40 耶稣说：“我不是对你说过，你若信，就必看见神的荣耀吗？”

1、基督在此责备马大缺乏信心，她没有因着所听到的应许而满怀充足的盼望。
2、“你若信”基督这么说，不仅是因为信心将我们的眼睛开启，使我们能看见神的权能在祂的作为中

荣耀地显明出来；并且也因为我们的信心为神的权能、恩典和良善预备道路，使这一切都大大向我们彰现

出来，就如经上说：“你要大大张口，我就给你充满”【诗 81：10】。
3、同样，不信的心拦阻神与我们亲近，并阻挡了神的手。因此，圣经在别处说，耶稣因为他们不信，

就在那里不多行异能了【太 13：58】。这不是说神的权能会受人的反复无常所约束，而是因为他们存着恶
意，极力抗拒神权能的运行，因此，神迹不向他们彰现是因为他们不配得。的确，当祂收回祂的手，停止

对不信之人的帮助时，也是因为他们将自己禁闭在不信之狭隘的范围内，不让神的手伸进来。

4、“神的荣耀”此处神的荣耀就是指神迹说的，因为上帝既借着神迹彰现了祂的大能，就荣耀了自己
的名。

5、接下来，我们看见马大信了基督的第二个宣告（我就是生命），同意将石头挪开。虽然她什么都还
没有看见，但当她听到神的儿子以确凿的理由做出这样的指示时，她就愿意单单信赖祂的权柄。

41-42 他们就把石头挪开。耶稣举目望天说：“父啊，我感谢你，因为你已经听我；我也知

道你常听我。但我说这话，是为周围站着的众人，叫他们信是你差了我来。”

1、至于“举目望天”这祷告的姿势并不是一成不变的，免得有人以为不这样做就不能祷告，因为税
吏就是将脸俯伏于地，凭着信，他的祷告也同样到达神那里【路 18：13】。

2、“父啊，我感谢祢”祂的祷告以感恩开始，当基督说父已经听祂，祂感谢父时，此处绝妙地说明了
两件事：①这使人知道祂是父所差的，就是说，叫人们承认祂是神的儿子。人们不能按着基督真正的尊贵

认识祂的威严，而神的权能在祂的肉身中彰现，逐渐将人愚笨而邪恶的心思完全显明出来。②祂要完全被

我们所拥有，所以祂要在凡事上都俯就我们，对此我们不必怀疑，甚至祂为我们倒空自己【腓 2：7】，所
以若说祂是为我们的缘故而降卑自己，这是千真万确的。

3、“祢已经听我”这句中的“已经听”的原文是过去动词，表示“听过了”。加尔文认为这表明主耶
稣之前已经为拉撒路祷告过了，而且父也应允了祂，只是没有人知道而已。

4、“我也知道祢常听我”主耶稣的意思是祂与父之间是如此合一，以致父凡事都听祂；祂甚至不需要
祷告，因为祂只执行父所吩咐的事；但为叫人完全明白这的确是神的作为，所以祂就呼叫父的名。也许有

人反对说，为什么祂不叫所有的死人复活？答案很简单：神为神迹设置了界限，即：它们只限于用来证实

和坚固福音。

43 说了这话，就大声呼叫说：“拉撒路出来！”

1、祂没有用手去触摸，而仅仅是大声呼叫，这更充分地将祂的神能表明出来。
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2、同时基督也让我们看到祂的话语是带着奥秘而奇异的功效，因为祂就是以话语叫死人复活：“死人
要听见神儿子的声音，听见的人就要活了”【约 5：25】。祂叫拉撒路复活，借此祂向我们展示了祂属灵恩
典的记号（基督用话语叫拉撒路复活一事就是记号），这恩典是我们每日凭着信心可以经历到的。

3、刘焕俊牧师说，幸好基督在此呼叫的是死人拉撒路的名字，若是基督呼叫“死人出来”，恐怕当时
所有的死人都出来了，因为基督的话语确实就是有如此的权能！

44 那死人就出来了，手脚裹着布，脸上包着手巾。耶稣对他们说：“解开，叫他走！”

1、作者详尽地提到布和毛巾，乃要告诉我们，拉撒路走出坟墓时的样子与他在坟墓里时的样子是相
同的。犹太人如此的埋葬方式一直持续到现在。

2、“解开，叫他走”为叫神迹的荣耀得着极大的称赞，那就要使犹太人不仅亲眼看见了神的作为，还
使他们甚至可以用自己的手来触摸神的作为。其实基督自己也可以解开包裹拉撒路的布，或让它们自己退

去，但基督要用观众的手来见证这个神迹。天主教徒从这节经文中发明了“告解”，这是极其荒谬的！他

们说：“基督在叫拉撒路复活以后，就吩咐祂的门徒将布解开，因此，我们与神和好是不够的，除非教会

也赦免我们的罪。”但他们何以知道基督吩咐门徒去解开拉撒路？相反，我们推断基督是吩咐犹太人做此

事的，为要除去他们心里一切的怀疑和犹豫。

各位：生病、死亡、捆绑、埋葬、坟墓，臭了的拉撒路就是罪人的样子，也就是你我未重生之前的样

子！谁能释放这样可怜、必死无疑的罪人呢？主耶稣在此所行的神迹证明了祂是那从天上来的唯一的释放

者和救主！祂也为着祂的选民落在死亡的悲惨状况而哭泣，表明祂何等地为他们忧伤难过；并且祂要以祂

的权能借着祂的福音真理（声音）叫祂的选民都复活和行走！“行走”所表明的是新人的生活，也即基督

徒成圣的生活。

①亲爱的朋友，你明白自己是落在罪的捆绑、死亡的深渊，更是落在上帝的震怒之下吗？你自己能从

这种可怜、悲惨的光景中逃离吗？要知道只有主耶稣基督才是你唯一的指望和拯救！甚愿你现在就来投靠

祂，听祂的声音。

②各位弟兄姊妹：你真听见了主耶稣的声音吗？那么你的生活真的归正了吗？要知道主耶稣不单是叫

拉撒路复活，更是叫他行走！

愿上帝恩待我们，使我们不单蒙神的恩典，更是行事为人与蒙召的恩相称【弗 4：1】，使上帝的名在
我们身上得荣耀。阿们！

思考问题：

1、落在悲痛中的人一般会怎样行？基督徒当如何安慰那些在悲伤中的人？
2、基督为什么会哭？基督的情感与我们的情感有什么不同？
3、38节基督为什么“又心里悲叹”？
4、从马大拦阻主耶稣的吩咐上我们学习怎样的教训？
5、“拉撒路出来”和“解开，叫他走”分别表明怎样的属灵含义？你自己是如何运用在自己身上的？

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真弟兄

2011年 9月 11日


